El Segundo Imperio, una nueva perspectiva histórica

Tomás Rivas Gómez

Guía de diapositivas:

1. El Segundo Imperio, una nueva perspectiva histórica

El día de hoy les quiero hablar del llamado "Segundo Imperio", también conocido como imperio de Maximiliano. Hablaremos de su esposa, la gran Carlota, sus amoríos, su relación en la política del mismo Imperio Mexicano, la locura de Carlota y la muerte de Maximiliano en Querétaro, sin dejar de largo la forma en como se construyó el imperio, quienes lo promovieron y quienes lo condenaron al fracaso. Como ven hay muchas cosas que se podrían hablar del segundo imperio, pero iremos por partes.

2. Acta de independencia del Imperio Mexicano

El plan de Iguala que puso fin a la gesta liberadora, planteaba en sus artículos tres y cuatro, como forma de gobierno para la naciente nación una monarquía con un príncipe extranjero, el trono sería ofrecido al rey de España o a uno de sus descendientes, en caso de no aceptar, la corona del Imperio Mexicano se ofrecería a otra casa reinante en Europa. Ante la creciente influencia de los republicanos.

El Imperio de Iturbide, primer intento de establecer una monarquía en México (La anterior es del palacio de Iturbide)

Iturbide fue proclamado emperador de México, su fugas imperio duró sólo un año de 1822 a 1823.

4. Le costó, no sólo el exilio, sino también la vida a Iturbide

Este atrevimiento del héroe de Iguala le costo, primero el exilio y después la vida. Aparentemente estas ideas de monarquismo se olvidaron, pero en el fondo esperaban un mejor momento para volver a emerger.

5. Gutiérrez de Estrada Promotor del monarquismo en los años cuarenta

En la década de los años cuarenta se dan dos momentos claves en donde el monarquismo se hace presente. Uno de ellos fue en 1840 cuando José Gutiérrez de Estrada dio a conocer una carta, en donde proponía como forma de gobierno una monarquía.

6. Lucas Alamán, editorialista del periódico *El Tiempo* (1846)

En 1846, se da un nuevo intento para buscar establecer la monarquía en el país, a través de la páginas de un periódico llamado *El Tiempo*, Este diario tenía entre sus filas a don Lucas alamán, considerado como el ideólogo del conservadurismo, pero también fue un promotor del monarquismo.

7. Guerra contra Estados Unidos (1846-1848)

La Guerra contra los Estados Unidos, marcó una etapa de desilusión en los políticos mexicanos, el ejemplo a seguir, los Estados Unidos, nos habían arrebatado más de la mitad del territorio nacional.

8. Guerra contra Estados Unidos (1846-1848)

Ante este acontecimiento resurgieron las ideas de monarquismo, algunos políticos mexicanos lo vieron como la única forma de sacar adelanta al país para poner fin a los más de treinta años de luchas internas.

9. Santa Anna dictador de 1853 a 1855

La dictadura de Santa Anna en 1853, fue para varios autores un ensayo de monarquía, es en este periodo cuando el general veracruzano adopta el título de "Alteza Serenísima".

10. Juan Álvarez e Ignacio Comonfort promotores del plan de Ayutla

Estos dos personajes fueron los promotores del plan que puso fin a la dictadura de Santa Anna y dieron paso, a su vez, al periodo conocido como la Reforma.

11. La Reforma y la constitución de 1857

La figura clave de este periodo fue Benito Juárez, quien, después del golpe de estado dado por el presidente Comonfort, asumió la presidencia y cargo con la responsabilidad de defender a la República, esto lo realizó a lo largo de 10 años, hasta 1867 cuando es derrotado el imperio de Maximiliano de Habsburgo.

12. Ignacio Ramírez (El Nigromante)

Este personaje fue clave en este periodo, defendió la libertad de enseñanza así como la libertad de cultos, destacó por ser gran orador durante los trabajos del constituyente de 1856.

13. Francisco Zarco, defensor de la constitución

Zarco, fue un gran defensor de la constitución de 1857, fue redactor del diario *El Siglo XIX* en donde se publicaron los debates del constituyente, redactados por él.

14. La intervención francesa (1862-1867)

El presidente Juárez decretó la suspensión de pagos de la deuda mexicana en julio de 1862, esta situación fue aprovechada por los monarquistas mexicanos quienes se encontraban en Europa para promover una intervención armada e imponer la monarquía en México.

15. La intervención francesa (1862-1867)

Las naciones europeas que pactaron la intervención fueron Inglaterra, España y Francia, (tratado de Londres) después de difíciles negociaciones, los ingleses y españoles aceptaron la propuesta del gobierno de Juárez y se retiraron del país

16. La intervención francesa (1862-1867)

Los franceses, al contrario deciden invadir México con la intención de implantar la monarquía como un protectorado francés, la primer batalla de importancia de

libró en la ciudad de Puebla el 5 de mayo de 1862. Fueron derrotados por el ejército Mexicano.

17. El Segundo Imperio (1864-1867)

La corona del Imperio Mexicano fue ofrecida al archiduque Fernando Maximiliano de Habsburgo, heredero al trono del imperio Austro-Húngaro, recibió el apoyo de Napoleón III de Francia, de su hermano el emperador Francisco José y de su suegro el rey Leopoldo I de Bélgica.

18. Ofrecimiento de la corona a Maximiliano

Cuando las tropas francesas ocuparon la ciudad de México, se formó una junta que fue nombrada Asamblea de Notables, quienes decidieron que México adoptaba la monarquía como forma de Gobierno, esta sería hereditaria y católica.

19. Visita de Maximiliano al Papa Pío IX

Antes de viajar a rumbo a México, la pareja imperial hizo una visita al Papa Pío IX, en ella el sumo pontífice esperaba que el emperador se comprometiera a deshacer todas las medidas tomadas por los gobiernos liberales y devolverle sus privilegios al clero, como Maximiliano no se comprometió a nada con el Papa, ahí empezó a romper la relación entre el monarca y la Iglesia católica.

20. Maximiliano y Carlota

La pareja imperial llegó a México a finales de mayo de 1864, arribaron a la ciudad de México el 12 de junio siguiente, Carlota jugó un papel importante en el desarrollo del imperio, fue nombrada regente, es decir, que ella gobernó en las ausencias de Maximiliano, pero nunca firmó ningún documento, todos los autorizaba Maximiliano.

21. Colaboradores del Imperio: Leonardo Márquez

Este general fue parte importante en la defensa, militar del imperio, sin embargo salió de Querétaro en busca de refuerzos, pero nunca volvió en auxilio de los sitiados.

22. Colaboradores del Imperio: Miguel Miramón

El general Miramón, fue fusilado junto con Maximiliano en el Cerro de las Campanas, ofreció su espada a favor del imperio con la promesa de lograr vencer a los republicanos.

23. Colaboradores del Imperio: Tomás Mejia

El general Tomás Mejia, también fue fusilado con Maximiliano y Miramón, se distinguió por su valerosa lucha contra los republicanos

24. Colaboradores del Imperio: Juan Nepomuceno Almonte

Fue hijo del insurgente José María Morelos, en su juventud se le puede relacionar con los grupos liberales, después de la derrota frente a los Estados Unidos se inclina por el partido conservador. Fue general en jefe del imperio en espera de la llegada de los monarcas, se dirigió a Europa para buscar apoyo de parte de Napoleón III.

25. Conflicto con el clero: Arzobispo de Michoacán Clemente de Jesús Munguía

El clero católico esperaba que el emperador les devolviera sus privilegios, cancelara la venta de bienes del clero y se opusiera a la libertad de cultos, nada de esto hizo Maximiliano por lo tanto el conflicto con la Iglesia Católica marcó el rumbo del imperio.

26. Conflicto con el clero: Arzobispo de México Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos

El arzobispo de México, junto con el arzobispo de Michoacán, fueron de los más duros críticos a los que se enfrentó el emperador. Carlota se expresaba de Labastida de mala manera, incluso llegó a exclamara que le daban ganas de arrojarlo por la ventana ante la intransigencia presentada por el jerarca.

27. Conflicto con el clero: El padre Agustín Fischer

Al no lograrse un acuerdo con el vaticano y con el clero mexicano, Maximiliano encomendó al padre Fischer la misión de ir a Roma a negociar un concordato con el Papa, el cual buscaba beneficiar tanto al clero como al monarca, nunca se logró la firma de tal acuerdo, muchos culparon a Fischer de esto, incluso de haber desprestigiado a Maximiliano frente a la curia romana, fue una persona de la entera confianza del emperador.

28. Castillo de Chapultepec, residencia de los emperadores

Maximiliano y Carlota a su llegada a la ciudad de México, decidieron fincar su residencia en el Castillo de chapultepec, del cual se podría contemplar en su esplendor el valle de México, por eso le cambiaron el nombre por el de Castillo de Miravalle, es ahí en donde surge la idea de trazar el paseo del emperador, conocido ahora como el paseo de la reforma.

29. Castillo de Miramar, residencia en Europa

Cuando vivían en Europa, la pareja imperial mando construir un castillo en Trieste, al norte de Italia conocido como castillo de Miramar, porque la mayoría de las ventanas veían hacia el mar adriático.

30. Carta de Maximiliano a Benito Juárez

Una de las cosas que quiso hacer Maximiliano fue la de entablar comunicación con Benito Juárez, existen más o menos nueve cartas entre los dos personajes, algunas de Maximiliano no fueron respondidas por Juárez. En la mayoría de

ellas le ofrecía colaborar en el bien de México, incluso le ofreció un cargo al propio Juárez.

31. División territorial propuesta por Manuel Orozco y Berra durante el Segundo Imperio

Una de las formas de controlar al país a partir de un gobierno central fuerte y acabar con los cacicazgos regionales fue la de dividir el territorio nacional tomando en cuenta las características físicas, lo cual fue propuesto por el geógrafo Manuel Orozco y Berra, se proyectó la creación de 50 departamentos, en lugar de estados. Había uno con el nombre de Iturbide.

32. Salida de las tropas francesas de la ciudad de México

Napoleón III, en su afán expansionista, tuvo que hacer frente a diversos conflictos con las potencias europeas, particularmente, era inminente un enfrentamiento contra Prusia, por lo cual comenzó a repatriar a las fuerzas que apoyaban a Maximiliano lo cual debilitó militarmente al Imperio y provocó su caída en 1867.

33. Fusilamiento de Maximiliano

Maximiliano pretendía abdicar a finales de 1866, fue convencido por sus ministros de no hacerlo y por los militares conservadores, Márquez, Miramón, Mejia entre otros de que se podía derrotar a las tropas juaristas. Maximiliano organizó al defensa en la ciudad de Querétaro la cual fue sitiada por los republicanos encabezados por el general Mariano Escobedo. El sitio duró hasta mayo, el emperador fue hecho prisionero y sometido a una corte marcial la cual decretó su fusilamiento junto a los generales Miguel Miramón y Tomás Mejia.

34. Tumba de Maximiliano en Austria

Después del fusilamiento, el cadáver del archiduque sufrió mucho antes de regresar a su tierra natal. Fue embalsamado y trasladado a la ciudad de México, tardo casi cinco meses desde su muerte hasta su traslado a Austria, éste se verificó en el mes de noviembre de 1867.